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За пять дней колонна МЧС 
России с частицей Вечного 
огня преодолеет более 1,5 ты-
сячи километров и побывает 
в Салехарде, Лабытнанги, Но-
вом Уренгое, Приуральском, 
Надымском, Пуровском и Та-
зовском районах.

Церемония передачи части- 
цы Вечного огня уже прошла 
в этностойбище «Земля На-
дежды» в деревне Лаборо-
вая. Лампаду привезли огне-
борцы из Республики Коми. 
Затем в храме Архистратига 
Божия Михаила состоялся 
благодарственный молебен 
в память о Победе в Вели-
кой Отечественной войне. 
Начальник Главного управ-
ления МЧС России по ЯНАО 
Олег Гилёв передал иеромо-
наху Арсению икону Божьей 

Матери «Неопалимая Купи-
на», сообщает пресс-служба 
главы региона. 

- Арктическая экспедиция 
МЧС России - это масштаб-
ный проект. Ямальские со-
трудники не только пронесут 
частицу Вечного огня, взятую 
из Мурманска, но и отрабо-
тают навыки реагирования 
на арктические вызовы. Мы 
проверим на прочность более 
20 единиц техники и отточим 
мастерство, чтобы быть гото-
выми к любым ситуациям, -  
рассказал Олег Гилёв, началь-
ник Главного управления 
МЧС России по ЯНАО.

Проект стартовал 25 декаб- 
ря из Мурманска. За 35 дней 
участники экспедиции 
пройдут через 10 регионов. 
На Ямале для них проведут 

практические мероприятия 
по ликвидации ДТП, спасе-
нию людей на воде и устра-
нению разлива нефтепро-
дуктов. В каждом муници-
палитете состоятся «Уроки 
мужества» и занятия по про-
паганде спасательного дела. 
18 января финальной точкой 
на Ямале станет Тазовский, 
откуда частица Вечного огня 
будет передана в Краснояр-
ский край.

Экспедиция приурочена к 
межведомственному опытно- 
исследовательскому учению 
«Безопасная Арктика-2025», 
которое пройдёт с 29 по 
31  января на территории 
Арктической зоны. 30 января 
пожарные и спасатели при-
мут участие в тактических 
учениях в Новом Уренгое. 

Стартовала экспедиция 
«Безопасная Арктика»
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Ольга Ромах

РОман Ищенко (фОТО)

На севере Тазовского рай- 
она в Танамской тундре кочует  
многодетная семья Яндо. 
Супруги Яхоне Тонкывна и 
Иван Паскович вместе поч-
ти 40 лет. Как и большинство 
тундровиков, женились по 
ненецким традициям, выра-
стили и достойно воспитали 
восьмерых детей, теперь пе-
редают опыт многочислен-
ным внукам.  

- С малых лет приучали де-
тей к труду, старшие помо-
гали воспитывать младших, 
а также работали по хозяй-
ству. У меня последние были  

двойняшки. Сначала с ними 
было трудно. Родила в Тазов-
ском и всё думала: как же я с 
ними буду справляться в тун-
дре? Ни памперсов, ничего не 
было, народные средства вы-
ручали. В итоге справилась, 
старшие дети помогли. А под-
росли двойняшки, они стали 
во всём мне помощниками. 
Мы до сих пор ведём кочевой 
образ жизни, стадо большое, 
одним не справиться - с нами 
двое сыновей с семьями. Вме-
сте в тундре легче, знаешь, 
что рядом есть крепкое пле-
чо. Мы с мужем всегда хоте-
ли, чтобы дети были добры-
ми, отзывчивыми, уважали 
старших, помогали младшим.  

Я горжусь своими детьми! 
Они все с образованием: у 
кого-то высшее, у кого-то 
среднее специальное. До-
чери в Салехарде и Аксарке 
трудятся в сферах образо-
вания и медицины, старшие 
сыновья живут в тундре - это 
их выбор, - с гордостью гово-
рит многодетная мама Яхоне 
Яндо. 

- Стараемся сохранять тра-
диции наших предков и пе-
редаём опыт своим детям и 
внукам, чтобы они знали, как 
поступить в каждой ситуа- 
ции. Мы все вместе, в этом 
наша сила. Секрет нашей се-
мейной жизни - в согласии, 
любви, взаимном уважении и 
внимании, - добавляет Иван 
Яндо. 

В рамках рабочей поезд-
ки в Гыду Глава Тазовского 
района Виктор Югай вручил 
многодетной матери Яхоне 
Тонкывне медаль «Материн-
ская слава Ямала».      

Напомним, медаль «Мате-
ринская слава Ямала» на тер-
ритории Ямало-Ненецкого 
автономного округа вручается 
с 2010 года. Этой почётной на-
грады удостаиваются много- 
детные матери, родившие и 
достойно воспитавшие четы-
рёх и более детей.

необходимое для выпол-
нения боевых задач и обу-
стройства пункта управления 
и временного дислоцирования 
получили два подразделения 
аэроразведки, в которых слу-
жат бойцы с Ямала: лидеры 

ямальского регионального отде-
ления «молодой гвардии» Олег 
Шинкарев и Иван Тетерин, а так-
же партиец Роман арефьев,  
сообщает пресс-служба реги-
онального отделения партии 
«Единая Россия».

- Спасибо ямальцам, что 
даже на расстоянии вы под-
держиваете и заботитесь о 
нас, для нас это бесценно. мы 
вас не подведём и постараем-
ся поскорее прийти к общей 
цели - победе, - сказал Олег 
Шинкарев.

В подразделения переда-
но более 100 литров масла, 
несколько компрессоров, 
два набора инструментов, 

людмИла александРова

фОТО автоРа

С 11 января на льду реки 
Таз в районе проведения 
Слёта оленеводов кипит ра-
бота. Подрядчик - компания 
«Зима-Лето» из Екатерин-
бурга - занимается подготов-
кой купели. Самым трудным, 
признаётся руководитель 
проекта, было добраться до 
Тазовского - в начале января 
билеты достать очень сложно. 

- В первую очередь мы 
привезли лёд, его загото-
вили ещё в ноябре, когда 
делали ледовый городок. 
Установили лёд для двух 
ангелов, начали резьбу. Ар-
хангелы будут расположе-
ны на входной группе. Чуть 

дальше - Богородица, её уже 
смонтировали, осталось вы-
резать. Справа от неё будут 
крест и иордань с бортиками 
для безопасности. Все фигу-
ры будут подсвечены, - рас-
сказывает художественный 
руководитель проекта ком-
пании «Зима-Лето» Андрей 
Кокорин.

На площадке, где пройдут 
крещенские мероприятия, 
работают пять человек, это-
го достаточно, чтобы успеть 
к 18 января.        

- Вокруг купели для ку-
пания установят большую 
палатку, где люди смогут со-
греться и переодеться. Чтобы 
было не скользко, лёд в палат-
ке застелют сеном. Неподалё-
ку уже расчищена террито-

рия для стоянки транспорта, 
а также подъездная дорога. В 
Крещенскую ночь для обеспе-
чения безопасности тазовчан 
будут задействованы спасате-
ли местного отряда «Ямалспа-
са», полиция, также предус- 
мотрено дежурство бригады 
скорой помощи, - отмечает 
начальник управления бла-
гоустройства, транспорта и 
связи департамента муници-
пального хозяйства админи-
страции Тазовского района 
Артём Гусейнов.

По прогнозам метеороло-
гов, Крещенская ночь ожи-
дается морозной - в районе 
минус 30 градусов. Но, как 
показывает практика, тазов-
чан морозами и метелями не 
напугать.

Благодаря этому число 
обратившихся ямальцев 
возросло в полтора раза.

на Ямале неработаю-
щие женщины старше 
55 лет и мужчины старше 
60 лет могут оздоровить-
ся в санаторно-курортных 
учреждениях страны 
за счёт средств округа. 
максимальная сумма 
компенсации за сутки - 
2 800 рублей. максималь-
ная величина поддержки 
достигает порядка 60 ты-
сяч рублей.

Подать документы 
на оздоровление могут 
неработающие мужчи-
ны от 60 лет и женщины 
от 55 лет через мфЦ 
или сайт департамента 
социальной защиты на-
селения округа. Получить 
возмещение расходов 
можно за отдых в са-
наторно-курортных и 
медицинских организа-
циях, расположенных 
на территории страны. 
Срок оздоровления - до 
трёх недель, сообщает 
пресс-служба главы ре-
гиона.

В Ямало-ненецком 
автономном округе для 
пенсионеров действует 
ряд льгот. Кроме возме-
щения расходов за сана-
торно-курортные путёвки, 
определённые категории 
получают компенсацию 
расходов по оплате ЖКУ, 
ежемесячную денежную 
выплату, бесплатный про-
езд по городу, региональ-
ную социальную доплату 
к пенсии.

2 000 пенсионеров 
получили 
компенсацию 
за оздоровление

в прошлом году 
по инициативе 
Губернатора Ямала 
дмитрия артюхова 
были улучшены 
условия получения 
меры поддержки. 
теперь пенсионеры 
могут воспользоваться 
компенсацией чаще - 
один раз в два года

сварочный аппарат для об-
служивания и ремонта авто-
мобильной техники. Помимо 
этого, ребята получили три 
комплекта оборудования для 
видеонаблюдения и шесть 
для разведки. десять потолоч-
ных светильников и 12 кон-
векторов для обогрева, два 
десятка комплектов термо- 
белья, а также строительные 
материалы и несколько де-
текторов для обнаружения 
БПла.

- мы стараемся регулярно 
помогать нашим ребятам, пе-
редавать именно ту помощь, 
которая необходима. на этом 
мы не остановимся. В ближай-
шее время будет сформиро-

вано несколько гуманитарных 
конвоев, - рассказала руко-
водитель регионального Во-
лонтёрского центра «Единой 
России» анастасия Казанцева.

Кроме того, в ещё несколько 
подразделений, в том числе 
где служат ямальские бойцы, 
были отправлены дроны, ра-
ции, системы для устойчивой 
связи в зоне СВО.

напомним, Ямало-ненец-
кое региональное отделение 
партии «Единая Россия» 
проводило предновогоднюю 
акцию «С Заботой для героев», 
в рамках которой для воен-
нослужащих будет закуплена 
гуманитарная помощь за счёт 
собранных средств.

военнослужащие получили 
гуманитарную помощь 
от ямальцев
в рамках региональной акции «с Заботой для Героев», 
в которой активно принимали участие жители 
арктического региона, удалось отправить гумпомощь 
нескольким подразделениям 

40 лет в любви и согласии
награда. глава Тазовского района Виктор югай вручил 
медаль «материнская слава Ямала» многодетной матери 
Яхоне Яндо

Подготовка 
к Крещению уже идёт

Праздник. 
Тазовский вместе 
со всей страной 
готовится отметить 
один из самых 
главных церковных 
праздников - 
Крещение 
господне

Промысел характеризуется 
сложным геологическим строе- 
нием, расположен на тер-
ритории Сургутского района 
в 51 километре от Когалыма. 

лицензия на Северо- 
Ягунский участок недр по-
лучена в 2018 год, сообщает 
пресс-служба нефтяной ком-
пании. В 2023 году пробурена 
первая поисковая скважина, 
открыты три новых залежи в 
нижнемеловых и верхнеюр-
ских отложениях. 

В 2024 году на место-
рождении пробурены две 
многозабойные эксплуата-
ционные скважины и две 
поисковые. Также построены 
линии электропередачи и 
нефтесборный трубопровод, 
соединяющий кустовую пло-
щадку нового промысла с до-
жимной насосной станцией 
№ 5 южно-Ягунского место-
рождения. В планах на бли-
жайшую перспективу - буре-
ние четырёх многозабойных 
эксплуатационных скважин 
и испытание поисковых.

лУКоЙл ввёл 
в пробную 
эксплуатацию 
месторождение 
в Югре

ооо «лУкоЙл-Западная 
сибирь» ввело в пробную 
эксплуатацию северо-
Ягунское месторождение 
в ханты-мансийском 
автономном округе

https://dszn.yanao.ru/presscenter/news/148259/


фильма Элины Бакуновой «на 
Севере - Жить». Проект посвя-
щён исследованию особенно-
стей жизни северных народов 
через личные испытания холо-
дом в разных регионах России.

- В фильме будут показаны 
различные локации: Ямал, 
Бурятия, Якутия, а также фи-
нальное испытание в москве - 
всероссийские соревнования 
по зимнему плаванию, в 
которых я приму участие, уже 
освоив философию адаптации 
к холоду у северных народов, - 
рассказала блогер Элина Баку-
нова. - Ямало-ненецкий авто-
номный округ я выбрала пото-
му, что здесь есть уникальная 
возможность пожить с олене-
водами. В современном мире 
осталось не так много людей, 
которые ведут традиционный 

образ жизни, как оленеводы, 
поэтому я, конечно же, решила 
отправиться в этот регион.

По мнению автора, присут-
ствие австралийской путеше-
ственницы расширит геогра-
фический охват проекта и при-
влечёт внимание международ-
ной аудитории, а свежий взгляд 
на жизнь оленеводов и сравне-
ние с другими культурами будет 
интересен как российской, так и 
зарубежной аудитории.

17 января путешественниц 
ждёт насыщенная программа: 
они увидят главные досто-
примечательности Салехарда, 
включая музей новейшей 
истории Ямала и окружной му-
зейно-выставочный комплекс 
имени И.С. Шемановского. За-
вершит день ознакомительная 
экскурсия, которая позволит 

им ощутить неповторимую ат-
мосферу единственного горо-
да, расположенного на поляр-
ном круге. В этот же день на 
пресс-конференции в Иа «Се-

вер-Пресс» путешественницы 
ответят на вопросы ямальских 
журналистов - расскажут об 
итогах поездки и творческих 
замыслах.  
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Познакомился с известной династией 
оленеводов Дмитрий Артюхов два года 
назад во время первой летней поездки 
в тундру.

Глава региона пообщался с Евгением, 
старшим сыном Ирико. У них с супру-
гой пятеро детей. Мужчина руководит 

восьмой бригадой оленеводов сельхоз-
кооператива «Панаевский». Вместе с 
братом Фёдором он выпасает более 
полутора тысяч оленей.

Как сообщает пресс-служба главы 
региона, обсудили увеличение заку-
почных цен на мясо оленя, а также 

возможность забрать субпродукты, 
шкуру и камус животного, оплатив 
убой. Такие изменения приняли в 
сентябре прошлого года в рамках 
обновления дорожной карты мер 
поддержки кочевников, основываясь  
на мнении тундровиков. Также по-

Это первая крупная партия беспи-
лотников, произведённых на Крайнем 
Севере. на их изготовление Прави-
тельством Ямала выделен грант. Уже 
собрано 900 «Кречетов». Вторая партия 
дронов отправится в зону СВО в бли-
жайшее время, сообщает пресс-служба 
Правительства ЯнаО.

- Знаковое событие для всего регио-
на - первая партия дронов, собранных 
на Ямале нашими энтузиастами и об-
щественниками, отправляется в зону 
СВО. Всесторонне поддержали ини-
циативу наших земляков: подобрали 
новое комфортное помещение, чтобы 
процесс сборки и обучения проходил в 
хороших условиях, выделили ребятам 
субсидию. Ямальское производство 
дронов - прекрасный пример эффек-
тивного взаимодействия общественни-
ков, неравнодушных жителей и власти. 
И эту работу мы будем продолжать, - 
отметил губернатор Ямала дмитрий 
артюхов. 

Цех по производству дронов зарабо-
тал в Салехарде около года назад. Пер-
вые небольшие партии общественники 
изготавливали за счёт пожертвований 

ямальцев и организаций округа. Обору-
дование помогало северянам выполнять 
боевые задачи на Курском, авдеев- 
ском и Запорожском направлениях.

В июле прошлого года на встрече с 
губернатором Ямала дмитрием артю-
ховым общественники рассказали о 
своём проекте. глава региона поручил 
выделить просторное помещение. 
Сейчас в нём проводится ремонт. Здесь 
разместят производство, склад и учеб-
ный центр по управлению БПла. 

на Ямале выстроена система опера-
тивной помощи бойцам и их семьям. 
Регион обеспечивает всем необходи-
мым ямальцев, находящихся в зоне 
СВО. Сейчас в округе действуют поряд-
ка 60 мер поддержки для участников 
СВО и их семей.

губернатор Ямала 2025 год объявил 
годом героев. Особое внимание будет 
уделяться участникам СВО, ветеранам 
Великой Отечественной войны, перво- 
проходцам Ямала, а также тем, кто еже-
дневно вносит свой вклад в развитие 
и благополучие региона - медикам, 
педагогам, спасателям и сотрудникам 
органов внутренних дел.

девушки проведут не-
сколько дней в гостях у семьи 
оленеводов, чтобы погру-
зиться в жизнь коренных 
народов Севера и узнать 
больше о быте кочевников. 
Их цель - показать миру 
уникальную культуру людей, 
чья жизнь тесно связана с 
природой и суровыми ус-

ловиями арктики, сообщает 
пресс-служба Правительства 
округа.

Путешественницы окунутся 
в повседневную жизнь олене-
водов, принимая участие во 
всех аспектах их быта - от про-
живания в традиционном чуме 
до ухода за оленями. Этот опыт 
станет частью документального 

Дмитрий Артюхов посетил 
стойбище оленеводов 
в Панаевской тундре
Поездка.  
губернатор навестил 
семью Пырирко, 
которая кочует 
в Ямальском районе. 
дети известного 
в районе оленевода, 
ветерана Ямала Ирико 
Пырирко продолжают 
дело отца, занимаясь 
традиционным 
хозяйствованием

говорили о наполнении аптечек, ко-
торые выдают оленеводам. Евгений 
предложил добавить в них ещё не-
сколько медикаментов для животных. 
«Обсудим с ветеринарной службой и 
решим вопрос», - ответил Дмитрий 
Артюхов. 

Дмитрий Артюхов отметил, что 
инициативы семьи, которые были 
озвучены во время первой встречи 
в 2022 году, реализованы. С января 
2024 года управделами правитель-
ства Ямала координирует перевоз-
ки кочевников попутными рейсами. 
За прошлый год на 91 рейсе Службы 
ветеринарии округа и управделами 
Правительства перевезены 643 пас-
сажира. Места в вертолётах предо-
ставляются кочевникам бесплатно. 
Также Правительство региона доби-
лось внесения изменений в форму 
типовых контрактов на воздушные 
перевозки санавиацией: с 1 января 
2025 года начал действовать приказ 
Минздрава РФ о том, что попутны-
ми санитарными бортами могут вос-
пользоваться тундровики. Обновили 
корали: 13 новых загонов получили 
оленеводы Ямальского, Тазовского 
Шурышкарского, Приуральского рай-
онов в прошлом году.

Дочь Ирико Елена рассказала Губер-
натору, что её сын Степан доброволь-
цем встал на защиту Родины, в конце 
года получил ранение и сейчас нахо-
дится на лечении.

- Сейчас главное, чтобы врачи по-
правили Степану здоровье. Когда он 
вернётся домой, обязательно помо-
жем с трудоустройством, проследим, 
чтобы всё было хорошо, - сказал Гу-
бернатор.

Туризм

на Ямале побывают российский 
блогер‑миллионник и путешественница 
из австралии

на этой неделе блогер-миллионник Элина Бакунова 
и путешественница из австралии Ребекка сара 
макреди отправятся в путешествие по Ямалу. своими 
впечатлениями сразу после поездки они поделятся 
с ямальскими журналистами

Первые 600 ямальских дронов 
«Кречет» отправили в зону СВО

Технологии

Производством дронов занимается региональная ассоциация ветеранов 
боевых действий. также в зону сво передали пульты управления, 
очки, зарядные устройства и антенны. оборудование получат восемь 
воинских частей, где служат ямальцы
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север север

маРИЯ демИденко

РОман Ищенко (фОТО)

В излюбленном месте гы-
данских школьников, где 

никогда не бывает пусто, 
сегодня тоже аншлаг, только 
вместо учеников здесь собра-
лись педагоги и воспитатели 
местной школы-интерната и 

детского сада. Поводом стала 
встреча с Главой Тазовского 
района Виктором Югаем, 
кстати, инициаторами высту-
пили сами педагоги. Также на 

собрании, которое началось с 
награждения, присутствова-
ли энергетики и работники 
рыбодобывающей отрасли.

После официальной ча-
сти - небольшой отчёт о том, 
каким выдался 2024 год для 
всего района и для Гыды в 
частности. В поле зрения - 
конкретные цифры и факты. 
Из признанных аварийными 
на 2019 год 98 квадратных 
метров жилья сегодня рассе-
лено более 60 тысяч «квадра-
тов». В прошлом году было 
введено в эксплуатацию 16 
тысяч квадратных метров 
нового жилья, новоселье 
отметили 220 семей, кото-
рые поменяли «аварийки» 
на комфортные квартиры. В 
наступившем году в планах 
властей практически вдвое 
увеличить количество по-
строенного жилья  - 34 ты-
сячи «квадратов». Темпы 
жилищного строительства 
колоссальные!  

Диалог с властью
рабочий визит. В рамках декабрьской поездки в самое северное 
поселение района руководитель территории Виктор югай встретился 
с коллективами гыданских образовательных организаций 

- В прошлом году сдали не-
сколько значимых социаль-
ных объектов: в Тазовском - 
центр образования «Поляр-
ная звезда» и спортивный 
зал для игровых видов спор-
та. В Гыде - спальный кор-
пус на 300 мест, где создали 
самые комфортные условия 
для жизни и развития наших 
детей, и участковую больни-
цу. Сейчас идёт строитель-
ство ещё одного спального 
корпуса на 300 мест, который 
планируем сдать в первом 
полугодии 2025 года. В Гы-
де началось строительство 
новой электростанции на 
6 мегаватт, планируем к кон-
цу года её сдать. Также поя-
вится модульная котельная 
на 15 мегаватт, что повлечёт 
реконструкцию сетей ТВС, и 
новый ёмкостный парк, ко-
торый в себя будет включать 
ёмкости для бензина и запра-
вочной станции, - рассказы-
вает Глава Тазовского района 
Виктор Югай. 

Продолжатся и работы 
по благоустройству Гыды. 
В 2024 году обустроили 
стоянку и тротуары на тер-
ритории вокруг местного 

служебно-пассажирского 
павильона. 

В планах на этот год при-
вести в нормативное состоя- 
ние участок улично-дорож-
ной сети от пожарной части 
к  котельной, а  также сде-
лать село комфортнее для 
жизни северян, благоуст- 
роив территорию села.

Скоро в Гыде откроется 
нестационарный торговый 
объект, в котором будут кафе 
и мехопошивочный цех.

Обсудив планы развития 
села, перешли к вопросам. 
Первый и, пожалуй, самый 
главный для жителей посе-
ления, которое с остальным 
миром связывает лишь авиа- 
сообщение, - дополнитель-
ные рейсы. Северян интере-
сует возможность прямого 
воздушного сообщения с Та-
зовским и Новым Уренгоем. 

Общение длилось около 
часа, за это время гыданцы 
смогли задать более двух 
десятков вопросов, которые 
касались различных сфер 
жизни: от экологии до про-
довольственного обеспече-
ния, работы банкоматов и 
интернета.

виктор 
Югай на-
градил за 
многолет-
ний до-
бросовест-
ный труд 
оператора 
котельной 
филиала 
ао «Ямал-
коммун- 
энерго» 
сергея  
Иутина

в Гыде завер- 
шается строи-
тельство неста-
ционарного тор-
гового объекта, 
в котором будут 
работать кафе и 
мехопошивоч-
ный цех

Подрядчик 
завершает 
работы  
по благо- 
устройству 
территории, 
а внутри 
строящегося 
спального 
корпуса идут 
отделочные 
работы
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ветеранЫ ЯМБУрГа ветеранЫ ЯМБУрГа

Человек слова и дела - таким его за-
помнили друзья и соратники. По словам 
ветеранов, он был абсолютно некаби-
нетным человеком: ему нужно было всё 
увидеть своими глазами. Пропадал на 
строительстве «двойки», бегал по по-
сёлку, заглядывал в речной порт - был 
везде и всюду, только не за рабочим сто-
лом. Он и сегодня, несмотря на преклон-
ный возраст, бодр и лёгок на подъём.  
Сергей Тимофеевич принял участие в 
торжественных мероприятиях, посвя-
щённых 40-летию предприятия.

- Сергей Тимофеевич, вспомните 
момент своего назначения на долж-
ность генерального директора «Ям-
бурггаздобычи». Как это было?

- В первой половине 80-х я работал 
заместителем генерального директора 
по производству ПО «Уренгойгаздо-
быча», в то время строили УКПГ-1АС 
и УКПГ-11. Я отвечал за ввод газового 
промысла № 10, уже, по сути, закончил, 
и где-то в марте 1984-го Виктор Сте-
панович Черномырдин, он тогда был 
начальником Главтюменьгазпрома, 
предложил мне возглавить несуще-
ствующее ещё предприятие «Ямбург- 
газдобыча». 

В апреле 1984 года меня пригласили 
в Москву на собеседование, тогда так 
было принято, и я встретился с Васи-
лием Александровичем Динковым - 
министром газовой промышленности, 
который и сделал мне официальное 
предложение.

Я в принципе дал согласие. Но тог-
да нужно было ещё получить одо-
брение Центрального комитета Ком-
мунистической партии. Я вернулся в 
Новый Уренгой. Иван Спиридонович 
Никоненко, генеральный директор ПО 

«Уренгойгаздобыча», предложил мне 
закончить строительство УКПГ-1АС, 
запустить установку, и после ехать на 
Ямбург. В июне 1984 года задание было 
выполнено.

Я ушёл в отпуск, но уже в августе ме-
ня отозвали и сразу направили в Мос- 
кву, в ЦК, где был отдел промышлен-
ности, на смотрины. Вот тогда только 
согласовали мою кандидатуру, там же 
дали и напутствие. Далее я отправил-
ся в Тюмень, где базировался Главтю-
меньнефтегаз - структурная единица, в 
состав которой входили все добываю-
щие и газотранспортные предприятия 
Тюменской области. А уже осенью был 
издан указ о создании Ямбурггаздобы-
чи и о назначении меня генеральным 
директором.

В Тюмени я немного задержался. Был 
у меня тогда заместитель по строитель-
ству - Борис Алексеевич Арно. Мы зани-
мались написанием устава предприя- 
тия. После того, как закончили устав и 
зарегистрировали его, поехали в Новый 
Уренгой готовиться к выезду на Ямбург.

- Какой он - Ямбург 1984 года? Что 
вы увидели, выйдя из вертолёта? 

- До нас был пионерный десант На-
дымгазпрома, создана дирекция по об-
устройству Ямбургского месторожде-
ния, которая должна была подготовить 
всё необходимое по комплектации, по 
строительству жилья и ГП-2. В её со-
ставе имелся участок тепловодоснаб-
жения, участок автотранспорта. Вот, 
пожалуй, и всё.

- Не пожалели тогда, что отправи-
лись в такую глушь?

- Пожалеть не пожалел, но меня взяло 
зло. Люди, которые здесь просидели 
несколько лет, не смогли, по сути, ниче-

го сделать. Единственное их достиже-
ние - выехали и добрались до заданной 
точки.

- Какими были первые дни на  
месторождении? С чего начали? 

- Готовились к зиме. Чтобы выжить 
в холода, требовалась котельная, надо 
было решать вопрос со стабильной по-
дачей электроэнергии, а ещё с жильём. 
Жилья не было! Проблема с водой ни-
как не решалась, её брали из поверх-
ностного водозабора, проще говоря, из 
речки. Навигация подходила к концу, 
что можно было завезти за оставшееся 
время? Топливо, продукты, строитель-
ные конструкции. Нам тогда выделили 
жилые комплексы УНИМО (расшифро-
вывается как «универсальный модуль») 
чешского производства - «Вахта-40» и 
«Вахта-80». Вот это добро успели при-
нять. Сразу же начал работать трест 
«Ямбургстройгаздобыча», стал возво-
дить на берегу Обской губы те самые 
чешские комплексы.

- А вы сами где разместились? 
- У меня не было жилплощади. Тогда 

в дирекции нам выделили один вагон-
чик на несколько человек. Но мы бы-
стро построили «Вахту-80»: на первом 
этаже - контора нашего предприятия, 
на втором - общежитие, где мы и жили. 
Но это случилось спустя три месяца...

- А супруга? Она с вами на Ямбурге 
с первых дней?

- Я её забрал, когда мы построили 
«Вахту-80». Это был январь 1985 го-
да. Она на себе испытала отключение 
тепла и электроэнергии. Жили в своей 
ячейке. Около стенки всегда мороз был. 
Она однажды волосами примёрзла к 
стене... Потом мы переехали на старо- 
финский комплекс, там половинку 

Некабинетный человек

жилой ячейки заняли. А по-другому 
было нельзя. Если бы я не находился 
в гуще событий, не прочувствовал все 
эти трудности, то, конечно, я бы не был 
так погружён в проблемы Ямбурга, и не 
предпринимал бы, наверное, ответные 
меры. Не было бы такого темпа строи-
тельства.

- Помимо решения бытовых во-
просов, наверняка на первых порах 
нужно было собрать надёжную ко-
манду? 

- Разумеется. Специально ездил для 
этого в Новый Уренгой.

- Кого искали в первую очередь?
- Энергетиков, теплотехников. Урен-

гой тогда неохотно делился людьми.
- Чем заманивали?
- Ничем. Шли только те, кто работал 

со мной, верил мне, моему авторитету. 
Наверное, были и те, кого прельстило 
новое место и новая должность.

- Первым же быть приятно?
- Не совсем приятно, я скажу. Ког-

да что-то формируешь, создаёшь с 
нуля, трудно, тяжело, иногда просто 
невыносимо. Потом, если получается, 
оглядываешься назад, смотришь ретро-
спективу - вот тогда уже испытываешь 
гордость.

- Говорят, самыми трудными были 
84-й и 85-й годы?

- Борьба за выживание была. А что 
это такое? Борьба за энергообеспече-
ние, тепловодоснабжение и жильё.

- Зимой 1984-го вышла из строя 
котельная, была даже мысль эвакуи- 
ровать людей в Надым. Тогда вы 
сами засучив рукава участвовали в 
ремонте...

- Да, и не раз она выходила из строя. 
Это случалось постоянно. Но там ещё 

всё зло в электростанции, которая то-
же постоянно сбоила. Поэтому сосре-
доточились на том, чтобы построить 
газопровод от первой скважины 207-го  
куста до посёлка на берегу Обской 
губы, подать газ на электростанцию. 
Так что засучив рукава и в подаче газа 
принимал участие, потому что надо 
было продувать газопровод, опрес-
совывать его. А котельная у нас долго 
проработала на мазуте, пока и к ней 
газопровод не построили. Пришлось 
побегать.

- И это несмотря на должность ге-
нерального директора...

- Да какая там должность! Котельная 
стоит, значит, надо принимать меры. У 
меня был теплотехником Паша Ютлан-
дов, именем которого недавно назвали 
проезд в Ямбурге. Он постоянно, можно 
сказать, жил на этой котельной. Водо-
вод, проложенный с речки на котель-
ную, постоянно замерзал, и мы «сидели 
на водоводе» - отогревали его «пэпэуш-
ками», а воду в котельную в это время 
доставляли водовозками. Это всё про-
должалось до тех пор, пока не построи- 
ли нормальный водовод. Это вот как 
раз перипетии зим 1984-го и 1985-го на 
Ямбурге. Потом как-то всё наладилось. 
Возвели старофинский жилой комплекс 
на 400 человек, переселились туда, ста-
ло комфортнее.

- Получается, что Ямбург образца 
1984 года - это проблема на пробле-
ме?

- Да, у нас много проблем было. 
Взять, к примеру, общественное пита-
ние: столовая размещалась в каких-то 
вагончиках. Начали строить боль-
шую столовую - она сгорела. Так что 
у нас одно несчастье сменяло другое.  

Профессия. Сергей ПаШИн - 
первый генеральный директор 
ПО «Ямбурггаздобыча» (1984-1987) - 
без преувеличения легенда Ямбурга, 
первопроходец. Это он собирал первый 
коллектив газодобытчиков, возводил и 
пускал в эксплуатацию первые газовые 
промыслы, строил вахтовый посёлок, 
жил в вагончике, не чурался засучив 
рукава ремонтировать котельную вместе 
с теплотехниками, отогревать замёрзший 
водовод «пэпэушкой», и это несмотря 
на свою высокую должность

Но мы двигались от этапа к этапу, где-
то перебивались, конечно. И это только 
внутренние проблемы, а ведь были ещё 
и внешние.

- Вы про идею сделать из Ямбурга 
город?

- Естественно. Шла борьба против 
строительства города, и мы сумели 
отстоять эксплуатацию месторожде-
ния вахтовым методом. Мы видели 
очень неудачный опыт Медвежьего, 
там же посёлок Пангоды начинался 
как вахтовый. Были запроектированы 
и построены общежития для вахты. 
Но не получилось, потому что на ме-
сторождение проникли семьи, дети. 
В буквальном смысле проникли. Им 
запрещено было въезжать туда, а лю-
ди всё равно везли родных. В итоге 
потребовалось строить детские са-
ды, школы, переходить от вахтового 
метода к нормальному поселению. 
Вот этот опыт перед нашими глазами 
был, мы тоже могли пойти подобным 
путём. Но всё-таки сразу запрограм-
мировали именно вахтовый посёлок и 
сумели довести начатое до логичного 
завершения.

- Какие аргументы были для вас 
главными в отстаивании вахты?

- Во-первых, климат. Имелись заклю-
чения специализированных институ-
тов о невозможности постоянного про-
живания на Ямбурге. Во вред здоровью, 
конечно, можно. Во-вторых, и это не ме-
нее важно, темпы обустройства место- 
рождения. Раньше была борьба за ре-
сурсы, материальные и человеческие, 
деньги - не проблема. Если бы мы зани-
мались строительством города, тогда 
был бы нанесён существенный ущерб 
темпам обустройства. Мы бы тогда в 
1986 году не подали газ.

- Как развивался Ямбург во время 
вашего руководства? Какие дости-
жения вы бы особо отметили?

- Вахтовый метод, блочно-комплект-
ный метод строительства, формирова-
ние коллектива, преодоление природ-
ных препятствий (отсутствие сыпучих 
материалов и воды).

- Какие они - первопроходцы Ям-
бурга? Это люди особой когорты? 
Что заставляло их оставаться на 
месторождении, когда там не было 
ровным счётом ничего?

- Это загадка. Возможно, в каждом 
была небольшая доля авантюризма. 
Здорового авантюризма, когда чело-
веку хочется чего-то нового. Не все 
соглашались ехать, только единицы, 
избранные. Я всегда говорил, что на 
Ямбург едут две категории людей: эн-
тузиасты-романтики и штрафники, 
которые с кем-то не сработались. Они 
приходили, просили «возьми меня» и, 
кстати, работали такие ребята очень 
неплохо.

ПО маТРИалам гаЗЕТы  
«ПУльС ЯмБУРга»

Трубы возили 
вертолётами

сергей ПаШИн: 
- Перед газодобытчиками Ямбурга 
была поставлена задача: подать газ 
с месторождения в первых числах 
сентября 1986 года. но случился 
форс-мажор. В отводах шлейфов 
труб диаметром 530 мм при помощи 
порошковой дефектоскопии были 
обнаружены микротрещины. а пуск 
гП не за горами…
Заменить бракованные изделия на 
точно такие же было нечем, поэтому 
из ситуации мы вышли иным способом. Очень быстро нашли похожие 530-ые 
отводы, но с другой толщиной металла. Тут же договорились с руководством 
ПО «Ухтатрансгаз» о том, чтобы они в условиях своей производственной площадки 
на станках расточили нам эти отводы. Туда и назад возили их вертолётами. а после 
строители в спешном порядке заменяли бракованные трубы на новые. аврал был 
сумасшедший. И тем не менее мы управились всего лишь за полмесяца. Провели 
повторные гидравлические испытания, после чего уже смогли запуститься в конце 
сентября. Так что в отведённые сроки мы почти уложились.



10 оБщество 11оБщество№ 4 (9524)
16 января 2025

№ 4 (9524)
16 января 2025

ЕлЕна ГеРасИмова

фОТО автоРа

Как везде
В сентябре 2021 года Дмит- 
рий Артюхов на фестивале 
«Таврида-Арт» в Крыму пооб-
щался с юными северянами и 
поделился планами по обнов-
лению молодёжных центров в 
городах Ямала: «В округе уже 
действует программа созда-
ния творческих арт-резиден-
ций, молодёжных центров на 
базе колледжей и програм-
ма интеграции молодёжных 
пространств в строящиеся и 
обновляемые школы. Такого 
системного подхода нет ни в 
одном субъекте России». 

Всего на базе школ региона 
действуют 118 молодёжных 
пространств, первые из них 
открылись в 2023 году. Это 
современные многофункцио- 
нальные площадки, которые 
совмещают зоны отдыха и 
работы. Здесь школьники 
могут общаться на переме-
нах, делать домашнее зада-
ние, проводить совместные 
мероприятия. Пространства 
становятся центрами при-
тяжения, предлагая разно-

образные возможности для 
проведения свободного вре-
мени и реализации своих 
идей. Такие места открыты 
для всех, кто хочет прове-
сти время с пользой, найти 
новых друзей, развить свои 
навыки или просто отдох-
нуть. Открытые молодёж-
ные пространства играют 
важную роль в воспитании 
активной, творческой и со-
циально ответственной мо-
лодёжи на Ямале.

В регионе 
к концу 

2025 года будет 
действовать бо-
лее 32 объектов 
сферы молодёж-
ной политики. 
14 января откры-
лось одино из 
них - молодёж-
ное простран-
ство на базе «По-
лярной звезды»

Как у нас
Новая площадка расположе-
на на первом этаже школы. 
Несколько месяцев там шёл 
ремонт - помещение обу-
страивали и оформляли под 
определённую концепцию. 
В итоге площадь в 100 квад- 
ратных метров разделили на 
четыре зоны: для отдыха, для 
работы специалистов, ковор-
кинга и большая «жёлтая» 
зона для подвижных заня-
тий. Наполнять простран-
ство активностями и собы-
тиями будут специалисты 
Молодёжного центра.

- Мы долго ждали откры-
тия этого пространства, хо-
тим привлечь больше мо-
лодёжи. Здесь планируем 
работу клубных формиро-
ваний, а также различные 
форматы мероприятий для 
молодёжи. Пространство 
получилось создать за счёт 
средств окружного и мест-
ного бюджетов, за что огром-
ное спасибо Губернатору 
Дмитрию Артюхову и Главе 
Тазовского района Виктору 
Югаю, - отметила директор 
Молодёжного центра Юлия 
Новицкая. 

открытие состоялось
На торжественное откры-
тие пригласили почётных 
гостей  - представителей 
администрации района и 
тех, кому предстоит осваи-
вать новое досуговое про-
странство. Заместитель гла-
вы администрации района 
по внутренней политике 
Роман Пикун пожелал мо-
лодёжи творческих успехов 
и новых идей:

- Место, созданное спе- 
циально для вас, чтобы вы 
могли здесь встречаться, об-
щаться, творить, придумы-
вать новые идеи и создавать 
проекты. Надеюсь, это пер-
вая локация и не последняя. 
Убеждён, что энергия твор-
чества, которая у вас есть, 
будет направлена на разви-
тие ваших талантов и всего 
Тазовского района. Желаю 
творческого успеха, энергии 
и креативности! 

Организаторы состави-
ли обзорную программу: 
на четырёх площадках 
специалисты презентова-
ли свою деятельность. По-
бедитель грантового кон-
курса Росмолодёжь.Гранты 

Егор Спицын приглашал 
всех желающих погру-
зиться в «Мир на 360  гра-
дусов» с использованием  
VR-очков. Молодёжный со-
вет при Главе Тазовского 
района проводил игровые 
эксперименты на скорость, 
логику и креативность. На 
площадке клуба молодых се-
мей «Расти в радости» его 
руководитель Дарья Шу-
шакова говорила о работе 
с молодыми семьями. Ко-
мандир поискового отряда 
«Семидесятая весна» Алек-
сандр Шпилёв рассказал о 
деятельности поисковиков 
и пригласил желающих при-
соединиться к отряду.

Как работать
В открытых молодёжных 
пространствах, в том числе 
и в тазовском, предлагается 
широкий спектр активно-
стей. Творчество, коворкинг, 
волонтёрская деятельность, 
обучение, спорт. Все на-
правления рассчитаны на 
школьников и работающую 
молодёжь, чтобы занять до-
суг тазовчан чем-то полез-
ным и развивающим. Узнать 

о клубных формированиях, 
действующих в Молодёжном 
центре, можно в аккаунтах 
учреждения.

- Пока у нас семь молодёж-
ных формирований: музы-
кальное творчество, интел-
лектуальное направление, 
аэробика, SMM-продвиже-
ние, патриотическое, семей-
ное, проектная деятельность. 
Прийти сюда может любой 
молодой человек, привести 
с собой друзей или прине-
сти ноутбук и поработать. 
Пространство создано, что-
бы ребята проводили время 
с пользой в тёплом и уютном 
месте, - приглашает моло-
дёжь начальник отдела мо-
лодёжных инициатив Ольга  
Старикова.  

Новое молодёжное про-
странство будет открыто с 
10 до 22 часов. График рабо-
ты клубных формирований 
будет утверждён с 1 февраля, 
его можно будет увидеть в 
соцсетях и на медиаэкранах. 
Пока выбрать объединение 
по интересам и записаться 
можно в Молодёжном центре 
или напрямую у специалис- 
тов.

Тепло и уют для новых идей

Молодёжь. 
Комфортные 
условия для 
общения, 
творчества, 
саморазвития 
и активного 
досуга - в 
старшей школе 
«Полярная 
звезда» 
открылось 
молодёжное 
пространство 
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На территории муниципального 
округа Тазовский район за 12 месяцев 
2024 года произошло 56 пожаров, на 
которых 2 человека погибли и 10 трав-
мированы. За 2023 год произошел 

61 пожар, на  которых  5 человек трав-
мированы, погибших не зарегистри-
ровано.

Спасены 5 человек (АППГ - 0), материаль-
ный ущерб - 48 387 т. р. (АППГ - 65 589 т. р.).

Информация о пожарах на территории 
Тазовского района за 2024 год

динамика пожаров на территории мо тазовский район за последние 5 лет 

основные  
причины пожаров

! нарушение ПУиЭ электро- 
оборудования - 3;

! Поджог - 3;

! неосторожное обращение 
с огнём - 4.

данные основных показателей по пожарам на территории 
муниципального округа Тазовский район приведены в таблице № 1

таблица № 1

Пожаров Ущерб (тыс. руб.) Погибло Травмировано

2024 2023 (+;-;%) 2024 2023 (+;-;%) 2024 2023 (+;-;% 2024 2023 (+;-;%)

56 61 -8.7% 48 387 65 589 -26,2% 2 - +100 10 5 +2 р

На закрепленной за отрядом территории (в населенных пунктах Тазовского района):
в 2024 году произошло 39 пожаров (из них 10 - в жилых домах), на которых 9 человек травмированы, погибших не за-

регистрировано. За 2023 год произошло 28 пожаров (из них 11 - в жилых домах), на которых 4 человека травмированы, 
погибших не зарегистрировано.

таблица № 2

Пожаров Ущерб (тыс. руб.)
Погибло че-

ловек
Травмиро-

вано
2024 2023 +;- % 2024 2023 +,- 2024 2023 2024 2023

ПЧ п. Тазовский 25 17 +47% 22 289 59 289 -62,4% - - 8 3
ПЧ с. газ-Сале 5 1 +5р 24 - - - - -
ПЧ с. находка 0 0 = - - - - - - -
ПЧ с. антипаюта 6 6 = - - - - - 1 1
ПЧ с. гыда 3 4 -25% 237 8 - - - - -
ВСЕгО 39 28 +39% 22 550 59 296 -62% - - 9 4

общая обстановка с пожарами на межселенной  
территории муниципального округа Тазовский район

на межселенной территории муниципального 
округа Тазовский район произошло 17 пожаров 
(аППг - 33), на которых 2 погибших (аППг - 0), 
травмированных 1 человек (аППг - 1). Ущерб от 

пожаров составил 2 628 т. р. (аППг - 6 150 т. р.). 
По сравнению с аналогичным периодом 2023 го-
да количество пожаров уменьшилось на 48%, 
количество погибших увеличилось на 100%.

 таблица № 3

Сельские посе-
ления мО Та-

зовский район

Пожаров
Ущерб

(тыс. руб.)
Погибло
людей

Травмировано 
людей

20
24

20
23

+;
-;

%

20
24

20
23

+;
-;

%

20
24

20
23

+;
-;

%

20
24

20
23

+;
-;

%

п. Тазовский 7 5 +40% 1 0 0 0 0 0 8 0 +100%
с. газ-Сале 0 0 = 0 0 0 0 0 0 0 0 0
с. находка 0 0 = 0 0 0 0 0 0 0 0 0
с. антипаюта 2 4 -50% 0 0 0 0 0 0 1 1 =
с. гыда 1 2 -50% 0 0 0 0 0 0 0 0 0
ИТОгО 10 11 -9% 1 0 0 0 0 0 9 1 +9р

В сравнении с аналогичным перио- 
дом 2023 года количество пожаров в 
жилом секторе в 2024 году снизилось 
на 1: произошло 10 пожаров (АППГ - 
11). Погибших людей не зарегистри-
ровано (АППГ - 0), количество травми-

рованных людей увеличилось в 9 раз 
(с 1 до 9).

ВладИмИР ЯПТУнай,

ЗамЕСТИТЕль наЧальнИКа  

ОПС ЯнаО ПО ТаЗОВСКОмУ РайОнУ  

ПО ПРОфИлаКТИКЕ ПОЖаРОВ

С начала года на территории Та-
зовского района зарегистрирован 
один пожар. на Русском месторож- 
дении произошло возгорание в 
стационарном сварочном посту. 
В результате пожара повреждена 
внутренняя отделка помещения на 
площади пять квадратных метров. 
Причина устанавливается. 

В населённых пунктах Тазовского 
района подразделения отряда реа-
гировали на короткое замыкание в 
электрощите жилого дома по адре-
су: ул. 40 лет Победы, 8а, в гыде. 
В районном центре реагировали на 
срабатывание пожарной сигнали-
зации в здании отделения сестрин-
ского ухода Тазовской ЦРБ и один 
ложный вызов в мкр. маргулова, 10. 

Противопожарная служба напо-
минает гражданам, проживающим 
в многоквартирных жилых домах, 
что с 1 февраля 2025 года начинает- 
ся пожарно-профилактическая 
операция «Жильë», которая прод-
лится до конца февраля. Просьба 
убрать личные вещи, предметы, 
размещённые в коридорах, на 
лестничных клетках и под лест-
ничными маршами. Захламление 
мест общего пользования является 
нарушением требований пожарной 
безопасности и влечёт за собой ад-
министративную ответственность, 
а в случае гибели людей на пожа-
ре - и уголовную. Помните, чистый 
коридор - это путь к спасению! 

При обнаружении признаков го-
рения незамедлительно сообщите 
в пожарно-спасательную службу: 
по сотовому телефону наберите 
101 либо 112, со стационарного - 
01.

в 2024 году:

в 2023 году:

! нарушение ПУиЭ электро- 
оборудования - 6;

! неосторожное обращение 
с огнём - 4;

! нарушение правил эксплуата-
ции газового оборудования - 1.

динамика пожаров на территории, закрепленной  
за «оПс Янао по мо тазовский район» филиала ГкУ Пс Янао,  

за последние 5 лет

Как видно из данной диа-
граммы, в 2024 году зареги-
стрирован рост количества 
пожаров на территории, за-
крепленной за отрядом, на 
11 случаев.

Рост количества пожаров от-
мечен в Тазовском (с 17 до 25), в 
Газ-Сале (с 1 до 5), в Антипаюте 
(с 4 до 5). В Находке на преж-
нем уровне, в Гыде произошло 
снижение количества пожаров 
на 1 случай. Количество трав-
мированных людей увеличи-
лось в Тазовском (с 3 до 8). 

данные основных показателей по пожарам 
приведены в таблице № 2

данные основных показателей по пожарам 
в жилом секторе приведены в таблице № 3

сводка по выездам  
с 1 по 12 января 
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Финансовому обеспече-
нию за счет сумм страховых 
взносов подлежат расходы 
страхователя на следующие 
мероприятия:

- проведение специальной 
оценки условий труда;

- реализация мероприя-
тий по приведению уровней 
воздействия вредных и (или) 
опасных производственных 
факторов на рабочих местах в 
соответствие с государствен-
ными нормативными требо-
ваниями охраны труда;

- обучение по охране труда 
и (или) обучение безопасным 
методам и приемам выполне-
ния работ повышенной опас-
ности, а также действиям в 
случае аварии или инцидента 
на опасном производствен-
ном объекте с отрывом от ра-
боты следующих категорий 
работников:
 руководитель организа-

ции, заместители руководи-
теля организации, руководи-
тели филиалов и их замести-
тели, на которых приказом 
страхователя возложены 
обязанности по охране труда;

 руководители структур-
ных подразделений орга-
низации и их заместители, 
руководители структурных 
подразделений филиала и их 
заместители;
 работники организации, 

отнесенные к категории 
специалисты;
 специалисты по охране 

труда;
 работники рабочих про-

фессий;
 члены комиссий по про-

верке знания требований 
охраны труда, работники, 
проводящие инструктаж по 
охране труда и обучение 
требованиям охраны труда, 
работник, назначенный на 
микропредприятии работо- 
дателем для проведения про-
верки знания требований ох-
раны труда;
  члены комитетов (ко-

миссий) по охране труда, 
уполномоченные (доверен-
ные) лица по охране труда 
профессиональных союзов 
и иных уполномоченных ра-
ботниками представительных 
органов организаций;

  отдельные категории 
работников организаций, 
непосредственно выполняю- 
щих работы повышенной 
опасности, и работников, от-
ветственных за организацию, 
выполнение и контроль ра-
бот повышенной опасности, 
подлежащих обязательному 
обучению по охране труда 
или обучению по вопросам 
безопасного ведения работ, 
в том числе горных работ, и 
действиям в случае аварии 
или инцидента на опасном 
производственном объекте;
 приобретение работни-

кам средств индивидуальной 
защиты, изготовленных на 
территории государств - чле-
нов Евразийского экономиче-
ского союза (далее - СИЗ), и 
смывающих средств на осно-
вании норм бесплатной выда-
чи СИЗ и смывающих средств, 
утвержденных локальным 
нормативным актом и разра-
ботанных на основании Еди-
ных типовых норм выдачи 
средств индивидуальной за-
щиты и смывающих средств 
<3> (далее - Единые типовые 

нормы), с учетом результатов 
специальной оценки условий 
труда, результатов оценки 
профессиональных рисков, 
мнения выборного органа 
первичной профсоюзной ор-
ганизации или иного уполно-
моченного представительно-
го органа работников (при его 
наличии);
 санаторно-курортное ле-

чение работников, занятых на 
работах с вредными и (или) 
опасными производственны-
ми факторами (исключая раз-
мещение в номерах высшей 
категории);
 проведение обязатель-

ных периодических меди-
цинских осмотров (обследо-
ваний) работников;
  обеспечение лечебно- 

профилактическим пита- 
нием (далее - ЛПП) работ-
ников, для которых указан-
ное питание предусмотрено 
перечнем отдельных видов 
работ, при выполнении ко-
торых работникам предо-
ставляется бесплатно по 
установленным нормам ле-
чебно-профилактическое 

питание, утвержденным 
приказом Министерства 
труда и социальной защиты 
Российской Федерации от 16 
мая 2022 г. N 298н;
 приобретение страхова-

телями, работники которых 
проходят обязательные пред- 
сменные (послесменные) 
и (или) предрейсовые (по-
слерейсовые) медицинские 
осмотры, медицинских из-
делий для количественного 
определения алкоголя в вы-
дыхаемом воздухе, а также 
для определения наличия 
психоактивных веществ в мо-
че, прошедших процедуру го-
сударственной регистрации 
медицинских изделий и вне-
сенных в государственный 
реестр медицинских изделий 
и организаций (индивидуаль-
ных предпринимателей), осу-
ществляющих производство 
и изготовление медицинских 
изделий;
 приобретение страхова-

телями, осуществляющими 
пассажирские и грузовые пе-
ревозки, приборов контроля 
за режимом труда и отдыха 
водителей (тахографов);
 приобретение страхова-

телями аптечек для оказания 
первой помощи пострадав-
шим с применением меди-
цинских изделий;
  приобретение отдель-

ных приборов, устройств, 
оборудования и (или) ком-
плексов (систем) приборов, 
устройств, оборудования, 
непосредственно предна-
значенных для обеспечения 
безопасности работников и 
(или) контроля за безопас-
ным ведением работ в рамках 
технологических процессов, 
в том числе на подземных 
работах;
  приобретение отдель-

ных приборов, устройств, 
оборудования, в том числе 
компьютерных тренажеров, 
программного обеспечения, 
видеофильмов и (или) ком-
плексов (систем) приборов, 
устройств, оборудования, не-
посредственно обеспечиваю-
щих проведение обучения по 
вопросам безопасного веде-
ния работ, в том числе горных 
работ, и действиям в случае 
аварии или инцидента на 
опасном производственном 
объекте и (или) дистанцион-
ную видео- и аудиофиксацию 
инструктажей, обучения и 
иных форм подготовки ра-

ботников по безопасному 
производству работ, а также 
хранение результатов такой 
фиксации;
 санаторно-курортное ле-

чение работников не ранее 
чем за пять лет до достиже-
ния ими возраста, дающего 
право на назначение стра-
ховой пенсии по старости в 
соответствии с пенсионным 
законодательством Россий-
ской Федерации (исключая 
размещение в номерах выс-
шей категории);
 приобретение отдельных 

приборов, устройств, обору-
дования и (или) комплексов 
(систем) приборов, устройств, 
оборудования, сервисов, си-
стем, непосредственно пред-
назначенных для мониторин-
га на рабочем месте состояния 
здоровья работников, занятых 
на работах с вредными и (или) 
опасными производственны-
ми факторами;
 приобретение приборов, 

устройств, оборудования 
(приборы, устройства, обо-
рудование стран - членов Ев-
разийского экономического 
союза, при отсутствии отече-
ственных аналогов - импорт-
ных приборов, устройств, 
оборудования при условии 
включения соответствующих 
мероприятий в отраслевые 
планы импортозамещения), 
обеспечивающих безопасное 
ведение горных работ, в рам-
ках модернизации основных 
производств, в соответствии 
с перечнем рекомендуе- 
мых приборов, устройств, 
оборудования (приборы, 
устройства, оборудование 
стран - членов Евразийско-
го экономического союза, 
при отсутствии отечествен-
ных аналогов - импортных 
приборов, устройств, обору-
дования при условии вклю-
чения соответствующих 
мероприятий в отраслевые 
планы импортозамещения), 
обеспечивающих безопасное 
ведение горных работ, в рам-
ках модернизации основных 
производств;
 обеспечение бесплатной 

выдачи молока или других 
равноценных пищевых про-
дуктов работникам, занятых 
на рабочих местах с вредны-
ми условиями труда, уста-
новленными по результатам 
специальной оценки условий 
труда, при наличии вредных 
производственных факторов 

в соответствии с Перечнем 
вредных производственных 
факторов на рабочих местах 
с вредными условиями труда, 
установленными по резуль-
татам специальной оценки 
условий труда, при наличии 
которых занятым на таких 
рабочих местах работникам 
выдаются бесплатно по уста-
новленным нормам молоко 
или другие равноценные пи-
щевые продукты, утвержден-
ным приказом Министерства 
труда и социальной защиты 
Российской Федерации от 
12 мая 2022 г. N 291н.

Страхователь направляет 
на финансовое обеспечение 
предупредительных мер до 
20 процентов сумм страховых 
взносов, начисленных им за 
предшествующий календар-
ный год, за вычетом расходов, 
произведенных в предше-
ствующем календарном году 
на выплату пособий по вре-
менной нетрудоспособности 
в связи с несчастными слу-
чаями на производстве или 
профессиональными заболе-
ваниями и на оплату отпуска 
застрахованного лица (сверх 
ежегодного оплачиваемого 
отпуска, установленного за-
конодательством Российской 
Федерации) на весь период 
его лечения и проезда к месту 
лечения и обратно.

Объем средств, направ-
ляемых на указанные цели, 
может быть увеличен до 30 
процентов сумм страховых 
взносов на обязательное со-
циальное страхование от не-
счастных случаев на произ-
водстве и профессиональных 
заболеваний, начисленных за 
предшествующий календар-
ный год, за вычетом расходов, 
произведенных в предше-
ствующем календарном году 
на выплату пособий по вре-
менной нетрудоспособности 
в связи с несчастными слу-
чаями на производстве или 
профессиональными заболе-
ваниями и на оплату отпуска 
застрахованного лица (сверх 
ежегодного оплачиваемого 
отпуска, установленного за-
конодательством Российской 
Федерации) на весь период 
его лечения и проезда к ме-
сту лечения и обратно, при 
условии направления стра-
хователем дополнительно-
го объема средств на сана-
торно-курортное лечение 
работников не ранее чем за 

пять лет до достижения ими 
возраста, дающего право на 
назначение страховой пенсии 
по старости в соответствии с 
пенсионным законодатель-
ством. 

В случае если страхова-
тель с численностью рабо-
тающих до 100 человек не 
осуществлял два последова-
тельных календарных года, 
предшествующие текущему 
финансовому году, финан-
совое обеспечение преду-
предительных мер, объем 
средств, направляемых та-
ким страхователем на фи-
нансовое обеспечение ука-
занных мер, рассчитывается 
исходя из отчетных данных 
за три последовательных 
календарных года, пред-
шествующие текущему фи-
нансовому году, и не может 
превышать сумму страховых 
взносов, начисленных им за 
текущий финансовый год, 
за вычетом расходов, про-
изведенных в текущем ка-
лендарном году на выплату 
пособий по временной не-
трудоспособности в связи с 
несчастными случаями на 
производстве или профес-
сиональными заболевания-
ми и на оплату отпуска за-
страхованного лица (сверх 
ежегодного оплачиваемого 
отпуска, установленного 
законодательством Россий-
ской Федерации) на весь пе-
риод его лечения и проезда 
к месту лечения и обратно.

Страхователь или обособ- 
ленное подразделение стра-
хователя в срок до 1 августа 
текущего календарного го-
да обращается с заявлением 
(форма утверждена Прика-
зом ФСС РФ от 07.05.2019  г. 
№ 237 "Об утверждении Ад-
министративного регламента 
предоставления Фондом со-
циального страхования Рос-
сийской Федерации государ-
ственной услуги по принятию 
решения о финансовом обес- 
печении предупредительных 
мер по сокращению произ-
водственного травматизма и 
профессиональных заболе-
ваний работников и санатор-
но-курортного лечения ра-
ботников, занятых на работах 
с вредными и (или) опасными 
производственными факто-
рами") о финансовом обеспе-
чении предупредительных 

Финансирование мероприятий 
по улучшению условий 
и охраны труда в организациях

новое в законодательстве. 
С 1 января 2025 года в соответствии 
с Приказом министерства труда 
и социальной защиты Российской 
федерации от 11.07.2024 г. № 347н 
«Об утверждении Правил финансового 
обеспечения предупредительных мер 
по сокращению производственного 
травматизма и профессиональных 
заболеваний работников и санаторно-
курортного лечения работников, 
занятых на работах с вредными 
и (или) опасными производственными 
факторами»  вступили в силу новые 
правила финансового обеспечения 
предупредительных мер 

 > Продолжение на стр. 16

http://192.168.29.25/cons/cgi/online.cgi?req=doc&base=LAW&n=331427&dst=100426&field=134&date=10.01.2025


16 17№ 4 (9524)
16 января 2025

№ 4 (9524)
16 января 2025

охрана трУда налоГи и МЫ

мер в отделение СФР по месту 
своей регистрации и планом 
финансового обеспечения 
предупредительных мер, ре-
комендуемый образец кото-
рого приведен в приложении 
к Правилам. 

Заявление представляется 
страхователем либо лицом, 
представляющим его инте-
ресы, на бумажном носителе 
либо в форме электронного 
документа.

Копии документов, прила-
гаемых к заявлению, долж-
ны быть заверены печатью 
страхователя (при наличии 
печати).

Решение о финансовом 
обеспечении предупреди-
тельных мер или об отказе 
в финансовом обеспечении 
предупредительных мер при-
нимается отделением СФР в 
течение 10 рабочих дней со 
дня получения заявления и 
плана финансового обеспе-
чения.

Отделение СФР принимает 
решение об отказе в финан-
совом обеспечении преду-
предительных мер в следую-
щих случаях:

- если на день подачи заяв-
ления у страхователя имеют-
ся непогашенные недоимка, 
задолженность по пеням и 
штрафам, образовавшиеся 
по итогам отчетного периода 
в текущем финансовом году, 
недоимка, выявленная в ходе 
камеральной или выездной 
проверки, и (или) начислен-
ные пени и штрафы по итогам 
камеральной или выездной 
проверки;

- если предусмотренные 
бюджетом СФР средства на 
финансовое обеспечение 
предупредительных мер на 
текущий год полностью рас-
пределены.

Отказ в финансовом обес- 
печении предупредительных 
мер по другим основаниям не 
допускается.

Страхователь вправе по-
вторно, но не позднее уста-
новленного срока, обратиться  
с заявлением в отделение 
СФР по месту своей реги-
страции.

Страхователь после выпол-
нения всех предупредитель-
ных мер или хотя бы одной 
предупредительной меры 
обращается с заявлением о 
возмещении произведенных 
расходов на оплату преду-
предительных мер в отделе-
ние СФР по месту своей реги-
страции в срок до 15 ноября, 
текущего календарного года 
в предыдущей редакции срок 
был до 15 декабря текущего 
календарного года.

Заявление о возмещении 
расходов страхователем ли-
бо лицом, представляющим 
его интересы, представляется 
на бумажном носителе либо 
в форме электронного доку-
мента с приложением к нему 
документов (копиями доку-
ментов), а именно:

- отчет о произведенных 
расходах на финансовое 
обеспечение предупреди-
тельных мер в текущем ка-
лендарном году;

- копия (выписка из) ло-
кального нормативного акта 
о реализуемых страховате-
лем мероприятиях по улуч-
шению условий и охраны 
труда и (или) копия (выписка 
из) коллективного договора 
(соглашения по охране тру-
да между работодателем и 
представительным органом 
работников);

- платежные документы, 
подтверждающие оплату то-
варов (работ, услуг), и доку-
менты, подтверждающие их 
приобретение (выполнение). 

В случае использования 
страхователем средств на 
финансовое обеспечение 
предупредительных мер, 
предусмотренных на реа-
лизацию мероприятий по 
приведению уровней воз-
действия вредных и (или) 

опасных производственных 
факторов на рабочих местах, 
обучение по охране труда и 
(или) обучение безопасным 
методам и приемам выпол-
нения работ повышенной 
опасности, приобретение 
работникам средств инди-
видуальной защиты, сана-
торно-курортное лечение 
работников проведение обя-
зательных периодических 
медицинских осмотров (об-
следований) работников. Для 
обоснования произведенных 
расходов страхователю не-
обходимо будет приложить 
дополнительные докумен-
ты, такие как  договор с ор-
ганизацией, проводившей 
специальную оценку условий 
труда, на проведение обуче-
ния работодателей и работ-
ников, список работников, 
направленных на санаторно- 
курортное лечение, с указа-
нием рекомендаций. Исчер-
пывающий перечень доку-
ментов указан в приказе Пра-
вил финансового обеспече-
ния предупредительных мер. 

Ежегодно рассматривается 
вопрос «О финансовом обес- 
печении СФР предупреди-
тельных мер по сокращению 
производственного травма-
тизма и профессиональных 
заболеваний работников и 
санаторно-курортного лече-
ния работников, занятых на 
работах с вредными и (или) 
опасными производствен-
ными факторами». Специа- 
листами департамента со- 
циального развития админи-
страции Тазовского района 
проводится следующая ра-
бота: 

- оказывается методичес- 
кая помощь по правилам 
финансового обеспечения 
предупредительных мер;

- на заседании межведом-
ственной комиссии по охра-
не труда Тазовского района 
рассматривается вопрос фи-
нансирования мероприятий 
по улучшению условий и ох-

раны труда в организациях 
в соответствии требованиям 
Трудового кодекса РФ;

- до организаций (страхо-
вателей), первичных проф- 
союзных организаций, распо-
лагающихся на территории 
Тазовского района, доводится 
информация о правилах и де-
нежных суммах финансирова-
ния предупредительных мер.

 По информации Социаль-
ного Фонда России по Ямало- 
Ненецкому автономному 
округу, на территории муни-
ципального округа Тазовский 
район правом воспользо-
ваться финансовым обеспе-
чением предупредительных 
мер в 2024 году имели 40 ор-
ганизаций с общей суммой 
финансового обеспечения 
предупредительных мер 
2  854  450,97 рубля (20%) и 
4 142 999,65 рубля (30%).

В 2023 году организациями 
района было подано 17 заяв-
лений на финансовое обеспе-
чение предупредительных 
мер, что составило 42,5 % от 
общего числа организаций, 
имеющих право.

Разрешение на возмеще-
ние расходов на финансовое 
обеспечение предупреди-
тельных мер из числа органи-
заций, подавших заявления, 
получили в 2024 году 13 орга-
низаций, что составило 32,5% 
от общего числа организа-
ций, имевших право.

 Сумма финансового обес- 
печения, которой восполь-
зовались организации в 2024 
году, - 1 280 623,77 рубля, что 
составило 44,8% от общей 
суммы финансового обеспе-
чения предупредительных 
мер на 2024 год.

Рекомендуем работодате-
лям района в 2025 году вос-
пользоваться правом финан-
сового обеспечения преду-
предительных мер.

алЕКСЕй льдОКОВ,  

наЧальнИК ОТдЕла дЕПаРТамЕнТа 

СОЦИальнОгО РаЗВИТИЯ 

адмИнИСТРаЦИИ РайОна

Финансирование мероприятий 
по улучшению условий 
и охраны труда в организациях

 > Продолжение. начало на стр. 14-15

http://192.168.29.25/cons/cgi/online.cgi?req=doc&base=LAW&n=491006&dst=100221&field=134&date=10.01.2025
http://192.168.29.25/cons/cgi/online.cgi?req=doc&base=LAW&n=491006&dst=100221&field=134&date=10.01.2025
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ЧЁРно-БелаЯ ПеЧать

  Цена за шт

формат а3 
2+0  13,19 р. 
2+2  26,38 р. 

формат а4 
2+0  6,60 р. 
2+2  13,20 р. 

формат а5 
2+0  3,30 р. 
2+2 6,60 р. 

формат а6 
2+0  1,65 р. 
2+2  3,30 р. 

ЦветнаЯ ПеЧать

Цена за шт

формат а3
4+0  13,85 р. 
4+4  27,70 р. 

формат а4 
4+0  6,93 р. 
4+4  13,86 р. 

формат а5 
4+0  3,47 р. 
4+4  6,94 р. 

формат а6 
4+0  1,73 р. 
4+4  3,46 р. 

п. тазовский, 
ул. Пушкина, 36 
(стол заказов), 
тел.: +7 (34940) 2-04-76

в мБУ «смИ тазовского района»  
открыта вакансия на должность экономиста!  

если вы обладаете аналитическими 
способностями, вниманием к деталям и готовы 

внести свой вклад в развитие нашей организации, 
мы ждём именно вас!

обязанности:
- анализ финансовых показателей;
- Составление отчётности;
- Участие в планировании бюджета.
требования:
- Высшее образование в области экономики или смежных 
специальностей;
- Опыт работы не менее 1 года;
- Умение работать с большим объёмом информации.
мы предлагаем:
- дружный коллектив;
- Возможности для профессионального роста.
Если вы заинтересованы в данной вакансии, пожалуйста, 
обращайтесь по телефону: 2-04-76. 
мы будем рады видеть вас в нашей команде!

Проведена государственная 
регистрация нормативных правовых 
актов Ямало-ненецкого автономного 
округа 27 декабря 2024 года
Регистрационный № 634

В соответствии со статьей 21 феде-
рального закона от 03 июля 2016 года 
№ 237-фЗ «О государственной кадастро-
вой оценке», подпунктом 2.1.99 пункта 

2.1 Положения о департаменте имуще-
ственных отношений Ямало-ненецкого 
автономного округа, утвержденного по-
становлением Правительства Ямало-не-
нецкого автономного округа от 23 апреля 
2013 года № 269-П,  
приказываю:

1. Утвердить прилагаемое изменение, 
которое вносится в таблицу кадастровой 
стоимости земельных участков, располо-
женных на территории Ямало-ненецкого 

автономного округа, утверждённой при-
казом департамента имущественных от-
ношений Ямало-ненецкого автономного 
округа от 02 ноября 2022 года № 12-О.

2. настоящий приказ распространяется 
на правоотношения, возникшие с 01 янва-
ря 2023 года. 

директор департамента 
имущественных отношений  

Ямало-ненецкого автономного округа  
И.В. гилева

УТВЕРЖдЕнО
приказом департамента имущественных отношений

Ямало-ненецкого автономного округа 
от 25 декабря 2024 года № 14-О

ИЗмененИе,
которое вносится в таблицу кадастровой стоимости земельных участков, расположенных  

на территории Ямало-ненецкого автономного округа 

Пункт 177306 изложить в следующей редакции:
«

177306 89:11:000000:6679 20 660,00 71 066 249,25
».

Приказ департамента имущественных отношений 
Ямало‑ненецкого автономного округа № 14‑о от 25 декабря 
2024 года. О внесении изменения в таблицу кадастровой стоимости 
земельных участков, расположенных на территории Ямало-ненецкого 
автономного округа 

в адрес территориального отдела  
Управления Роспотребнадзора 

по Ямало-ненецкому автономному округу 
в г. новый Уренгой, тазовском районе продолжают 

поступать звонки от индивидуальных 
предпринимателей с информацией о том, 

что мошенники, представляясь специалистами 
отдела в г. новый Уренгой, распространяют 

платную печатную продукцию «для оформления 
уголка потребителя»

Со слов предпринимателей, мошенница теперь представ-
ляется как маргарита алексеевна из «отдела защиты прав по-
требителей» и звонит с номера телефона 8-999-654-97-54, 
привозит печатную продукцию некая Зоя григорьевна Ш., 
принимает переводы по номеру 8-922-090-99-91.

Разъясняем, что Роспотребнадзор платных услуг не ока-
зывает, гражданки маргарита алексеевна, Зоя григорьев-
на Ш. в ТО Управления Роспотребнадзора не работают.
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в конце ноМера

алёна дьЯЧкова

РОман Ищенко (фОТО)

Ямало-Ненецкий автоном-
ный округ уверенно занимает  
первое место в рейтинге 
ГТО по России, тем самым 
демонстрирует высокие ре-
зультаты в области популя-
ризации ГТО и физической 
культуры.

- В сдаче нормативов ГТО 
активно принимают уча-
стие трудовые коллективы. 
А в 2023 году Тазовский рай-
он стал лидером в рейтинге  
ЯНАО. В нашем посёлке 
сдать нормативы может лю-
бой желающий. Результаты, 

конечно, зависят от физи-
ческой подготовки. Кто-то 
специально готовится перед 
сдачей, а кто-то приходит 
и сразу сдаёт на «золотой» 
значок. А тем, кто впервые 
сдаёт нормативы, мы даём 
сертификат на бесплатное 
посещение всех спортив-
ных объектов Тазовского 
района: тир, спортзал «Мо-
лодёжный», каток, - рас-
сказывает посол ГТО Анита 
Лапсуй.

В этот день медики сдавали 
дисциплины: бег на 60 мет- 
ров, отжимание, поднятие 
гири, прыжок с места, на-
клон вперёд из положения 

стоя и подтягивание на пе-
рекладине.

Главный врач Тазовской ЦРБ 
Эльдар Фараджев очень любит 
спорт, особенно хоккей:

- С детства я занимался 
хоккеем. Но несколько лет 
назад прервал тренировки. 
Хотя недавно мы с коллега-
ми провели товарищескую 
встречу на хоккейном кор-
те. Получили много поло-
жительных эмоций! После 
этого матча наши ребята 
продолжают тренировать-
ся, и я думаю, что эта игра 
не последняя, будет ещё 
реванш. Сейчас мой основ-
ной спорт - это ходьба, счи-
таю, что это отличная кар-
диотренировка. Для меня в 
ГТО крайне сложным будет 
упражнение на гибкость - 
наклон корпуса.

Специалист по связям 
с общественностью Оксана 
Алибаева считает, что сда-
вать ГТО необходимо, чтобы 
больше людей приобщалось 
к здоровому образу жизни и 
чтобы наша нация была здо-
ровой и спортивной:

- Я сдаю ГТО уже второй 
раз. Первый раз сдавала в 
прошлом году, но, к сожале-
нию, до значка не дотянула. 
В этот раз надеюсь на «брон-
зу». Не так давно я ходила на 
пробное занятие йогой, мне 
очень понравилось! Конеч-

но, хотелось бы продолжить 
заниматься, но в силу своей 
загруженности на работе, 
к сожалению, пока не полу-
чается.

- Спортом занимаюсь на 
любительском уровне. Хо-
жу в спортзал «Витязь» на 
фитнес. Раньше в школе за-
нимались волейболом, ба-
скетболом и туризмом. В ГТО 
хотелось проверить свою 
физическую подготовку, - 
отмечает начальник отдела 
кадров Лидия Тимченко.

- Школьником и студен-
том я занимался греко-рим-
ской борьбой. Для меня 
самый сложный норматив - 
это подтягивание. У меня 
одиннадцатая ступень и на 
«пятёрку» нужно подтянуть-
ся одиннадцать раз. Сегодня 
сдавал поднятие гири. Я вы-
полнил 50 повторений - это 
на «золото». Осталось сдать 
дисциплину на гибкость, бег 
на 60 метров и бег три кило-
метра. Люди, занимающиеся 
спортом и ведущие здоро-
вый образ жизни, отлича-
ются хорошим здоровьем, а 
также дольше живут, - уве-
рен врач-эпидемиолог Вла-
дислав Ходжигоров.

Напомним, что сдать нор-
мативы ГТО можно в субботу 
с 10:00 до 14:00 и в воскресе-
нье с 12:00 до 14:00 в спортив-
ном зале «Лидер».

Спорт продлевает жизнь

Зож. на днях 
сотрудники 
Тазовской 
районной 
больницы сдали 
нормативы гТО


